
ATA DA TRECENTÉSIMA OCTOGÉSIMA OITAVA ASSEMBLEIA
DEPARTAMENTAL ORDINÁRIA DO DEPARTAMENTO DE LETRAS, ARTES E
CULTURA DA UFSJ. Aos cinco dias do mês de dezembro de dois mil e vinte e três,
às catorze horas, de forma on-line, estiveram presentes para a 388ª Assembleia
Departamental Ordinária, sob a presidência da professora Marília de Carvalho
Caetano Oliveira, os(as) seguintes professores(as): Andréa Portolomeos, Antônio
Luiz Assunção, Cláudio Márcio do Carmo, Cleuzilaine Vieira da Silva, Denise Silva
Paes Landim, Edmundo Narracci Gasparini, Eliana da Conceição Tolentino, José
Antônio Oliveira de Resende, Juliana Borges Oliveira de Morais, Laura Silveira
Botelho, Liliane Assis Sade Resende, Marcos Pereira Feitosa, Miriam de Paiva
Vieira, Míriam Rabelo Gontijo, Nádia Dolores Fernandes Biavati, Natália Elvira
Sperandio, Rosely Lucas de Oliveira e Telma Rosa de Andrade. Ausências
justificadas: Carolina Vianini Amaral Lima (banca Programa Flagship), Luciani
Dalmaschio (acompanhamento médico), Luiz Manoel da Silva Oliveira (afastamento
pós-doutorado), Maria Ângela de Araújo Resende (afastamento pós-doutorado),
Patrícia Mara de Carvalho Costa Leite (afastamento pós-doutorado). 1. Aprovação
das justificativas de ausência - as justificativas foram aprovadas por unanimidade.
2. Aprovação da ata da 387ª Assembleia Departamental- Após lida, a ata foi
aprovada por unanimidade. 3.Informes - 3.1. Consulta aos Conselhos Superiores
sobre redução de carga horária para docentes que ocupam cargos
administrativos - A professora Marília fez uma consulta à Secretaria dos
Conselhos Superiores da UFSJ, mas a resposta não foi conclusiva. A professora
Liliane salientou que não há nenhuma resolução que ampare essa questão, mas
que ela acha válido levar essa discussão para a PROGP ou para a PROEN e, quem
sabe, convidar os dirigentes desses setores, ou até mesmo o reitor Marcelo, a fim
de conversar sobre a criação de uma resolução que possa resguardar os
professores ocupantes de cargos. O professor Antônio Luiz disse não acreditar que
o Departamento tenha autonomia para decidir essa questão, por isso a necessidade
de levar esse questionamento para a professora Finzi, para que ela possa
encaminhá-lo para o Conselho Universitário. A professora Liliane e a professora
Laura concordaram com o professor Antônio sobre o Departamento não ter
autonomia para tal ação, sendo necessária a criação de uma resolução para
respaldar os professores no futuro. O professor Antônio acrescentou que, por se
tratar de um assunto institucional, essa decisão deveria ser levada para a Câmara
Departamental e Congregação. Ficou decidido que, no próximo ano, esse assunto
será retomado pela chefia até que ele seja definitivamente esclarecido. 3.2.
Participação da Profª Rosely como delegada na Conferência Nacional de
Educação- A professora Rosely informou que se candidatou como delegada para a
Conferência Nacional de Educação (CONAE) e foi aprovada em todas as etapas:
territorial, em São João del-Rei, estadual e agora na etapa federal. O evento está
programado para ocorrer entre os dias 28 e 30/01/2024. 3.3. Aprovação do
Programa de extensão "Vivências na Libras" pelo edital Pibex 2024. A
professora Cleuzilaine informou que o programa de extensão foi aprovado com 3
bolsistas, com vigência entre 2024 e 2025 e que se trata de um projeto idealizado



por ela e pela professora Telma. 4. Núcleo de Línguas da UFSJ: propósito e
espaço físico. O professor Edmundo fez uma exposição sobre o Núcleo de Línguas
que está sendo criado pela Comissão de Línguas da UFSJ. O núcleo pretende
abarcar diferentes atividades de ensino, pesquisa e extensão relacionadas às
línguas e literaturas e, para que isso seja possível, ele defendeu a necessidade de
usar o espaço físico da sala do laboratório de línguas. A professora Liliane informou
que, ao começarem os trabalhos de criação da Nuclin, já tinham em mente a
utilização do espaço do laboratório de línguas. A proposta é que a sala seja dividida
em duas, uma parte seria usada pela secretaria e a outra para os projetos. Esse
segundo espaço seria também direcionado para que os bolsistas e professores
pudessem trabalhar no desenvolvimento desses projetos, já que a ideia é ter um
espaço de infraestrutura para a preparação de atividades dos projetos como um
todo. Por último, a professora Liliane lembrou que quanto mais projetos e mais
atividades de prestação de serviços forem desenvolvidos, mais recursos podem ser
direcionados para o DELAC. A professora Cleuzilaine reforçou que essa sala seria
importante para o desenvolvimento das atividades, tanto do Nuclin quanto da COLIN
e trouxe a possibilidade de usar a sala no fundo da COLET para que os professores
possam descansar entre as aulas. Sobre essa questão, a professora Marília
reforçou a importância do projeto, mas disse acreditar que essa questão do espaço
deva ser discutida, pois há outros projetos, como o PIBID e a Residência
Pedagógica, que também não possuem um espaço físico. A professora Liliane
informou que o espaço beneficiaria também esses outros projetos, considerando
que a sala serviria como espaço de apoio para todos os projetos desenvolvidos no
âmbito do DELAC. A professora Liliane acrescentou também que a partir do
momento em que o núcleo se tornou um órgão institucional, ele garantirá uma
dotação orçamentária e deixou claro que, embora seja institucional, ele é concebido
para abrigar atividades, sejam elas de ensino, pesquisa, extensão ou prestação de
serviços desenvolvidas no âmbito do DELAC. A professora Marília ficou confusa
sobre a questão de extensão e pesquisa, pois, em tese, elas estariam ligadas a
outra pró-reitoria, no caso a PROEX e a PROPE, respectivamente, não ficando claro
como esses projetos estariam ligados ao Nuclin. A professora Liliane respondeu que
já existe uma pró-reitoria de extensão, por isso os projetos não são ligados ao
Nuclim, então, a ideia é que o Nuclin seja um catalisador na área de projetos de
pesquisa e extensão também da área de literaturas, sem substituir o departamento
ou as pró-reitorias. O intuito do Nuclin não é, por exemplo, dar bolsas para projetos
já beneficiados pela PROEX, mas, talvez, caso seja possível, beneficiar projetos
que não foram ainda contemplados com bolsas. A professora Liliane deixou claro
também que o Nuclin não se restringe apenas ao ensino de línguas ou apenas a
projetos de extensão. A professora Laura parabenizou pelo projeto, mas disse não
entender o porquê de esse espaço não poder ser compartilhado entre o Nuclin e
outras iniciativas e o porquê de alguns espaços, que antes eram coletivos, virarem
espaços individuais, como é o caso das salas de alguns professores. A professora
Cleuzilaine informou que um dos focos do Nuclin é que esse espaço seja
compartilhado com outros projetos e que esse espaço seja utilizado para o



planejamento de projetos, seja de extensão, pesquisa ou ensino e para deixar
materiais a serem utilizados nesses projetos. A professora Liliane concordou com a
professora Cleuzilaine e informou que a ideia é que o espaço atenda a todo o
departamento e sirva como um espaço de apoio. A professora Marília quis entender
a questão no núcleo dentro do organograma da instituição e informou que a sua
preocupação é a de se manter a identidade de Programas nacionais, como o PIBID
e a RP. A partir do que foi levantado, foi sugerido que esse assunto retorne na
próxima Assembleia, pois há diversas possibilidades que podem ser pensadas e
discutidas acerca dessa questão. A professora Liliane informou que a proposta já foi
apresentada pela comissão de línguas e sugeriu que se alguém tiver uma proposta
complementar que traga para a discussão. O professor Edmundo informou que o
núcleo trouxe uma proposta concreta de reutilização dessa sala e que o seu medo é
que essa discussão se prolongue e que a sala continue sendo inutilizada. A
professora Marília deixou claro que não está contra a proposta do Núcleo, mas
acredita que, por haver mais pessoas interessadas na utilização da sala, que esse
assunto deva ser discutido. O professor Antônio quis esclarecer se o núcleo é
institucional, se ele está ligado ao departamento, à Assin ou a outra instância. A
professora Marília explicou que, pelo que ela entendeu, o Núcleo está ligado à Assin
e à Reitoria. Após a explicação, o professor Toninho informou que se o Núcleo não
está ligado ao DELAC, ele não vê sentido em disponibilizar um espaço que pertença
ao DELAC. O professor Edmundo acrescentou que, embora Nuclin seja vinculado à
Reitoria, ele abarca projetos ligados ao DELAC e que ele possui uma ligação direta
com o Departamento. A professora Marília acrescentou que, levando em conta o
que foi discutido, a sua proposta de reutilização da sala é que o Nuclin divida a sala
com o PIBID e com a Residência Pedagógica. O professor Edmundo sugeriu que
seja feito um levantamento de demandas e que esse assunto seja retomado na
próxima Assembleia. A professora Marília concordou com o que foi sugerido pelo
professor Edmundo e informou que gostaria de se reunir com a Comissão de
Línguas, pedindo também às pessoas que tenham algum interesse em usar o
espaço, que enviem as demandas, por e-mail, para o Departamento. 5. Indicação
de membro ao CONSU- Tendo em vista o afastamento da professora Denise para o
pós-doutorado, será necessário indicar um novo representante do Departamento
para o CONSU. Após discussão, o nome indicado para o cargo foi o da professora
Míriam Rabelo Gontijo. 6. Oferecimento de disciplina de férias- professor
Marcos Pereira Feitosa - O professor Marcos solicitou autorização para oferecer a
disciplina “ELI-Morfologia da Língua Inglesa”, 66h/72h.a, no período de férias. A
autorização foi aprovada por unanimidade. 7. Aprovação de Ad Referendum -
Ajustes no pedido de afastamento para pós-doutorado da professora Denise -
O Ad Referendum foi aprovado por unanimidade. 8. Aprovação de Ad Referendum
- alteração da carga horária da disciplina ELIN: Língua Latina: Nível
Introdutório e oferta da disciplina Elin: Língua Latina: estudos intermediários
(36h) - O Ad Referendum foi aprovado por unanimidade. 9. Preenchimento de
vaga na Comissão de Extensão - Com a saída da professora Denise para o
pós-doutorado, surgiu uma vaga para membro da Comissão de Extensão. Após



discussão, o nome indicado para a assumir o lugar da professora Denise foi o da
professora Andréa Portolomeos. 10. Nova proposta de formulário para registro
de atividades docentes para fins de progressão- A professora Marília apresentou
a nova proposta para o formulário de registro de atividades, já que, durante as
progressões docentes, algumas informações não têm sido especificadas. Após a
apresentação, a proposta foi aprovada por unanimidade. A professora Nádia
solicitou que fosse constado em ata e levado à PROEN a questão da
implementação do SIGAA, pois, após dois anos, o sistema ainda não foi
completamente implementado, além de termos de preencher um outro sistema, o
RADOC. 11. Proposta de alteração do anexo da Resolução nº 034, de 13 de
outubro de 2014, que trata da progressão e promoção dos docentes- A
professora Marília apresentou a proposta de alteração da Resolução nº 034, de 13
de outubro de 2014. As modificações dizem respeito à inserção dos seguintes itens:
orientação discente em projetos e programas de ensino, assim como ocorre em
pesquisa e extensão; inserção da coordenação e participação em grupos de estudo
e consideração do Relato de Experiência como produção acadêmica. Após
discussão, a proposta foi aprovada por unanimidade. 12. Indicação de
representantes (titular e suplente) para o Comitê de Criação e Circulação
Artística da UFSJ. A professora Marília apresentou o memorando eletrônico
enviado pela PROEX, em que o Pró-Reitor solicitou representantes para o Comitê
de Criação e Circulação Artística. Após discussão, as representantes indicadas para
compor o comitê foram as professoras Miriam de Paiva Vieira (titular) e Míriam
Rabelo Gontijo (suplente). 13. Aprovação RADOCs 2021, 2022 e 2023 da
professora Juliana Borges. Os RADOCs foram aprovados por unanimidade. 13.1.
Nomeação da banca de progressão da professora Juliana Borges - A banca
aprovada foi composta pelas professoras Míriam Rabelo Gontijo e Nádia Dolores
Fernandes Biavati, sob a presidência da professora Marília de Carvalho Caetano
Oliveira. 14. Agendamento da primeira reunião do DELAC em março/2024- A
primeira reunião da assembleia de 2024 ficou agendada para o dia 19/03/2024. 15.
Alteração no cronograma de afastamento para qualificação, tendo em vista a
aprovação no Doutorado da professora Rosely Lucas de Oliveira- A professora
Rosely informou que foi aprovada no processo seletivo para o doutorado na Poslin
na UFMG e que não pretende se afastar em 2024, isso podendo ocorrer somente
em 2025, a depender das metas e do projeto. Sendo assim, a referida professora
solicitou a alteração no cronograma para qualificação. A esse respeito, a professora
Marília, assim como acordado na última reunião, solicitou que a área de Libras se
reúna para discutir sobre o assunto antes que a Assembleia o analise. 16. Leitura e
aprovação da ata da 388ª da Assembleia ordinária do DELAC - A ata foi lida e
aprovada por unanimidade. Nada mais havendo a tratar, eu, Beatriz De La Savia
Braga, Secretária do Departamento de Letras, Artes e Cultura (DELAC), lavrei a
presente ata. São João del-Rei, 05 de dezembro de 2023.
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